

Monitoreo de medios de comunicación relativo a la coyuntura política nacional: del 25 al 01 de octubre de 2017
Stefanny Gómez Garita e Irene Josephy Hernández

1. Partidos políticos y ambiente electoral.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 25 de septiembre del 2017	Hombres dominarán la próxima Asamblea Legislativa	La República	Tatiana Gutiérrez	https://www.larepublica.net/noticia/hombres-dominaran-la-proxima-asamblea-legislativa	Partidos Liberación Nacional, Unidad Social Cristiana y Acción Ciudadana pusieron a encabezar a hombres en 4 provincias por lo que en la próxima Asamblea Legislativa habrán más hombres que mujeres.
Lunes 25 de septiembre del 2017	Álvarez impone su línea entre candidatos a diputado en PLN	La Nación	Aarón Sequeira	Página 4A, edición escrita.	Sin mayor conflicto, con muchos puestos elegidos por aclamación o con votaciones avasalladoras, el candidato presidencial del PLN, Antonio Álvarez Desanti, eludió disputas en la elección de aspirantes a diputados e impuso su línea en las papeletas legislativas.
Lunes 25 de septiembre del 2017	Figueres critica fuerte presión de los Arias	La Nación	Aarón Sequeira	Página 5A, edición escrita.	El expresidente José María Figueres quiso ser prudente, quiso ahogar las palabras y las opiniones, quiso no decir todo lo que sentía sobre la elección a diputados en el PLN, pero no se aguantó. Poco a poco, consultado por la prensa, soltó parte de lo que pensaba.
Lunes 25 de septiembre del 2017	Asamblea del PAC calentó al elegir a los candidatos 'costeros'	La Nación	Sofía Chinchilla	Página 5A, edición escrita.	Guanacaste fue la última provincia en definir sus candidatos a diputados y también la que protagonizó la votación más reñida en la segunda jornada de la Asamblea Nacional del PAC, dedicada a conformar sus papeletas al Congreso.
Martes 26 de septiembre del 2017	Álvarez Desanti designaría a Luis Román como su próximo ministro de Agricultura	La República	Tatiana Gutiérrez	https://www.larepublica.net/noticia/lvarez-desanti-designaria-a-luis-roman-como-su-proximo-ministro-de-agricultura	Luis Román ocuparía el cargo de ministro de Agricultura y Ganadería (MAG) si Álvarez Desanti llega a la presidencia.
Martes 26 de septiembre del 2017	Corrupción será tema de debate entre candidatos	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/corruccion-sera-tema-de-debate-entre-candidatos	Se realizará un debate el 25 de octubre organizado por la Cámara de Comercio, La República y la Universidad Latina.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	PLN apunta a frenar llegada de autos de combustible	La Nación	Rebeca Madrigal	Página 8A, edición escrita.	El candidato presidencial del PLN, Antonio Álvarez Desanti, propuso ayer prohibir la importación de vehículos que utilicen combustible fósil a partir del año 2035.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	Partidos arman menú a gusto del electorado (o eso parece)	Semanario Universidad	Álvaro Murillo	Página 4, edición escrita.	Los partidos políticos alistan para las elecciones de febrero nóminas que intentan responder a los nuevos gustos o características de la clientela electoral, aunque en ocasiones los haga caer en aparentes contradicciones con sus ideas o con su estructura interna.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	"Unir la casa" es el principal reto en el PAC	Semanario Universidad	Jesús Alfaro	Página 5, edición escrita.	Mantener la "casa unida" fue uno de los principales puntos que planteó el candidato presidencial Carlos Alvarado durante la Asamblea Nacional del Partido Acción Ciudadana (PAC) para definir sus diputaciones; un discurso que intentó plasmar en sus nominaciones pero que quedó resquebrajado, y casi en segundo plano, tras "una alusión desatinada e injusta" al fundador del partido y tres veces aspirante a la presidencia, Ottón Solís Fallas.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	Frente Amplio apuesta por la diversidad en su fórmula presidencial	Semanario Universidad	Javier Córdoba	Página 5, edición escrita.	Si de tomar en cuenta a grupos tradicionalmente marginados se trata esta campaña, el candidato presidencial del Frente Amplio (FA), Edgardo Araya, tomó la delantera al colocar como aspirantes a la vicepresidencia a una mujer afrodescendiente y a un hombre homosexual.

Miércoles 27 de septiembre del 2017	PLN: el ruido de Víctor Hugo Víquez y el silencio de Figueres derrotado	Semanario Universidad	Álvaro Murillo	Página 6, edición escrita.	Y no es noticia decir que la candidatura de Álvarez Desanti en el Partido Liberación Nacional (PLN) va sobre los hombros de sus antiguos rivales, el expresidente Óscar Arias y su hermano Rodrigo. La incógnita era hasta dónde llegaba esa influencia y la asamblea liberacionista del domingo lo dejó claro.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	Vamos quiere ser la opción "verdaderament e progresista"	Semanario Universidad	Josué Alfaro	Página 6, edición escrita.	Colocar tres diputados en el congreso y consolidarse como la opción "verdaderamente progresista" para las elecciones de este 2018 son las metas "ambiciosas" del Partido Vamos, tal y como lo describió a UNIVERSIDAD la presidenta de la agrupación, Margarita Salas.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	Jóvenes tienen más espacio en el PLN que en el PAC	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/jovenes-tienen-mas-espacio-en-el-pln-que-en-el-pac	La nómina del PLN es en promedio cuatro años más joven que la del PAC.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	Álvarez pide transparencia, Alvarado la salida de la junta directiva del BCR	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/lvarez-pide-transparencia-alvarado-exige-salida-de-junta-directiva-del-bcr	Álvarez Desanti exigió una mayor transparencia al Gobierno, mientras que Carlos Alvarado apoyó la solicitud de renuncia que el Presidente le hizo a la junta directiva del BCR.
Jueves 28 de septiembre del 2017	Campaña electoral provoca cautela y desconfianza en empresarios	El Financiero	Manuel Avendaño	http://www.elfinanciero.cr/economia-y-politica/Campana-electoral-provoca-desconfianza-empresarios_0_1258074182.html	La campaña electoral todavía no inicia oficialmente, pero ya genera una sombra de cautela y desconfianza en los empresarios con operaciones en Costa Rica. Así lo reveló este jueves la III Encuesta Trimestral de Negocios "Pulso Empresarial", realizada por la Unión Costarricense de Cámaras y Asociaciones del Sector Empresarial Privado (Uccaep).
Jueves 28 de septiembre del 2017	Servicios del TSE llegarán hasta las zonas indígenas	La República	Tatiana Gutiérrez	https://www.larepublica.net/noticia/servicios-del-tse-llegaran-hasta-las-zonas-indigenas	Funcionarios del TSE se trasladarán a 10 comunidades indígenas ubicadas en Turrialba, Talamanca y al cantón central de Limón para realizar trámites en la zona.
Viernes 29 de septiembre del 2017	Natalia Díaz: "No estaré en campaña para no involucrarme en caso del cemento"	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/natalia-diaz-no-estare-en-campana-para-no-involucrarme-en-caso-del-cemento	Natalia Díaz no se vinculará en la campaña de Otto Guevara para mantener su currículum político limpio y mantenerse alejada del caso del cemento chino.
Sábado 30 de septiembre del 2017	TSE promueve el "voto informado"	Diario Extra	Jacqueline Solano	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/343688/tse-promueve-el-voto-informado	Lema que impulsa el TSE: "Un voto informado es un voto inteligente. ¡Sea responsable con Costa Rica!"
Sábado 30 de septiembre del 2017	Movimiento Libertario reelige a Cubero como presidente	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/movimiento-libertario-reelige-a-cubero-como-presidente/	Movimiento Libertario reeligió a Danilo Cubero como presidente del partido por un periodo de cuatro años más.
Sábado 30 de septiembre del 2017	Alianza Demócrata Cristiana eligió candidatos a diputados	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/alianza-democrata-cristiana-eligio-candidatos-a-diputados/	SJ: Laura Fernández, Gerald Bogantes Rivera, Jenny Castro Molina, Alexander Goyenaga Valverde, Jenifer Vargas Díaz, Rolando Chavarría González y Andrea Arias Chinchilla. Cartago: Rafael Villavicencio Castro, Heidy Palma, Donald Cerdas, Catalina Gómez Martínez, Marlon Navarro Álvarez, Luz Vargas Coto y Franklin Vásquez Acuña. Alajuela: Jonathan Castro Rodríguez, Alejandra Gamboa Aguilar, Jairo Aguilar, Elizabeth García Salas y Juan Diego Araya Quirós. Heredia: Javier Sandoval Loría, Carmen Liliana Salas, Fabricio Solano, Raquel Rojas González y César Hernández Rubí. Puntarenas: Kirk Salazar Cruz, Xenia Madrigal Alvarado, Javier Serrano Alvarado, Belzie Chacón Oviedo y Greivin Navarro Solano. Limón: Ana Matarrita Mckala, Randall Torres Barrientos, Kathia Esquivel Delgado, Osvaldo Alvarado Martínez y Viviana Vasconcelos. Guanacaste: Vanesa Salazar Vega, José Bernardo Salazar Cruz, Lady Ruiz Porras y Brayan Ruiz Dinarte.

Sábado 30 de septiembre del 2017	Movimiento Libertario define aspirantes a curules legislativas	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/movimiento-libertario-define-aspirantes-a-curules-legislativas/	San José: Danilo Cubero, Esther Méndez, Juan Marcos Vargas, Natuska Traña y Óscar Alfonso Pérez. Alajuela: Patricia Romero Barrientos, Pedro Hidalgo Coste y Lucrecia Salas. Cartago: Mónica Molina, Carlos Herrera Calvo, Lilian Calvo y José Domingo Boschini. Heredia: Roberto Picado, Jacqueline Araya y Jorge Lobo Calderón. Puntarenas: Noel Ibo Campos, Anais Villalobos, Augusto César Moya y Olga Marta Vargas. Limón: Manuel Hernández Rivera, María Carranza, Roguido López y Yolanda Rueda. Guanacaste: Priscila Solano, Miguel Guillén y Marilyn Jiménez.
Sábado 30 de septiembre del 2017	Partidos políticos cierran sus apuestas para buscar diputaciones	El Financiero	Manuel Avendaño	http://www.elfinanciero.cr/economia-y-politica/Elecciones_2018-Diputados-Partidos_politicos-Congreso-Asamblea_Legislativa_0_1258074201.html	Los partidos políticos ya definieron sus cartas para ganar diputaciones en la Asamblea Legislativa. La baraja en este póquer es amplia, incluye a viejos conocidos y noveles candidatos que buscan una primera oportunidad en Cuesta de Moras.
Domingo 01 de octubre del 2017	Otto Guevara defiende designación de exdiputada del PAC	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/otto-guevara-defiende-designacion-de-exdiputada-del-pac/	Guevar defendió la diputación de Patricia Romero Barrientos (ex diputada del PAC) por primer lugar de Alajuela.
Domingo 01 de octubre del 2017	Joven periodista es la candidata presidencial de Renovación	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/joven-periodista-es-la-candidata-presidencial-de-renovacion/	Stephanie Campos Arrieta es la candidata presidencial del Partido Renovación Costarricense. Candidato a la primer vicepresidencia es Guido Luis Nuñez Céspedes y Sigryd de Acuña a segunda vicepresidencia
Domingo 01 de octubre del 2017	Renuncia primer directivo del Banco de Costa Rica	La República	Eduardo Sánchez	https://www.larepublica.net/noticia/renuncia-primer-directivo-del-banco-de-costa-rica	Ronald Solís renunciará a su cargo
Domingo 01 de octubre del 2017	Daniel Gallardo lidera diputación por el Partido Renovación Costarricense	La República	Eduardo Sáchez	https://www.larepublica.net/noticia/daniel-gallardo-lidera-diputacion-por-el-partido-renovacion-costarricense	Daniel Gallardo encabeza lista de diputados por San José del partido Renovación Costarricense. La lista a diputados la completan Marvin Solano Zúñiga, por Cartago, y Nelson Alvarado Aguilar, por Limón.

2. Gobierno nacional y gobiernos locales.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 25 de septiembre del 2017	PAC se une a oposición contra liberalización de tarifas telefónicas	CRHoy	Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/pac-se-une-a-oposicion-contra-liberalizacion-de-tarifas-telefonicas/	Javier Cambroneró expresó su oposición a la medida de declarar libre competencia en el mercado de la telefonía móvil y acceso a Internet.
Lunes 25 de septiembre del 2017	Diputados correrán para votar dos proyectos de agenda fiscal	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-correran-para-votar-dos-proyectos-de-agenda-fiscal/	Diputados planean votar este miércoles dos iniciativas de ley que forman parte de la agenda fiscal.
Martes 26 de septiembre del 2017	Estado incapaz de pagar alza en la cuota del IVM	La Nación	Ángela Ávalos	Página 4A, edición escrita.	Hace un año, la Junta Directiva de la CCSS aumentó de 0,58% a 1,24% del salario de cada trabajador -0,66 puntos porcentuales más- el aporte del Estado a las pensiones del régimen de Invalidez, Vejez y Muerte (IVM).
Martes 26 de septiembre del 2017	Buscan endurecer requisitos para magistrados	Diario Extra	Jacqueline Solano	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/343349/buscan-endurecer-requisitos-para-magistrados	Diputado Mario Redondo, presentó un nuevo proyecto de ley con el objetivo de endurecer los requisitos para el nombramiento de magistrados.

Martes 26 de septiembre del 2017	Salarios consumen presupuesto del Ministerio de Seguridad para 2018	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/salarios-consumen-presupuesto-del-ministerio-de-seguridad-para-2018/	Pago de salarios equivale al 76% del plan de gastos del Ministerio de Seguridad
Miércoles 27 de septiembre del 2017	Municipio de Paraíso lleva 4 meses sin control de un auditor	La Nación	Patricia Recio y Fernando Gutiérrez	Página 8A, edición escrita.	La Municipalidad de Paraíso no cuenta con un auditor o subauditor desde hace más de cuatro meses, por lo que los estados financieros y la contabilidad están desactualizados.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	TSE dejó en firme retiro de credencial a alcalde de Matina	CRHoy	Joselyn Ugarte	https://www.crhoy.com/nacionales/tse-dejo-en-firme-retiro-de-credencial-a-alcalde-de-matina/	TSE dejó en firme el retiro de credencial del alcalde de la Municipalidad de Matina, Elvis Lawson Villafuerte, por no presentar a tiempo el presupuesto para el 2014
Miércoles 27 de septiembre del 2017	Legisladores presentan proyecto para declarar a la Liga institución benemérita	La República	Jeffry Garza	https://www.larepublica.net/noticia/legisladores-presentan-proyecto-para-declarar-a-la-liga-institucion-benemerita	Legisladores indican que el deporte es un factor de integración social y promotor de bienestar para las naciones y la Liga ha cumplido con eso
Jueves 28 de septiembre del 2017	Grupo de diputados criticaron a organismos por “intervención” en el país	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/grupo-de-diputados-criticaron-a-organismos-por-intervencion-en-el-pais/	Diputados Luis Vásquez y William Alvarado, Fabricio Alvarado, Gonzalo Ramírez, Abelino Esquivel, Mario Redondo, Nidia Jiménez Marvin Atencio, firmaron documento donde indican que organismos internacionales imponen políticas que atentan contra el derecho a la vida, la familia y las libertades de expresión, de asociación y religiosa
Jueves 28 de septiembre del 2017	Salario único a altos jerarcas gana más enemigos	La República	Tatiana Gutiérrez	https://www.larepublica.net/noticia/salario-unico-a-altos-jerarcas-gana-mas-enemigos	Enemigos del proyecto indican que el incremento salarial propuesto no toma en cuenta el alza en el costo de la vida, ni algunos puestos de elección popular y otros requisitos académicos.
Domingo 01 de octubre del 2017	Cada Ministerio asumiría investigación de ex funcionarios	CRHoy	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/cada-ministerio-asumiria-investigacion-de-ex-funcionarios/	Las 26 investigaciones que la Contraloría General de la República le pidió al ministerio de la Presidencia por la supuesta ilegalidad en el cobro del 65% de prohibición serían realizadas desde cada ministerio.

3. Posturas conservadoras.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Jueves 28 de septiembre del 2017	Solo Costa Rica y Honduras prohíben píldora del día después	La República	Karla Barquero	https://www.larepublica.net/noticia/solo-costa-rica-y-honduras-prohíben-pildora-del-dia-despues	Costa Rica y Honduras son los únicos países de Centroamérica donde es imposible recurrir al anticonceptivo de emergencia
Sábado 30 de septiembre del 2017	Caja ordena respetar la identidad de los LGBTI	La Nación	Ángela Ávalos	Página 9A, edición escrita.	Los diferentes servicios de salud de la Caja están obligados a reconocer y documentar la identidad de género de mujeres y hombres trans, y dar un trato igualitario a la población LGBTI, sin discriminarlos por su orientación sexual.

4. Coyuntura política nacional.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 25 de septiembre del 2017	Fiscal General y magistrado Celso Gamboa se contradicen con el “cementazo”	CRHoy	Michel M. Soto	https://www.crhoy.com/nacionales/fiscal-general-y-magistrado-celso-gamboa-se-contradicen-con-el-cementazo/	Fiscal General, Jorge Chavarría indicó que ningún magistrado había ido al Ministerio Público con Juan Carlos Bolaños para que éste revisara el estado de las denuncias en su contra. Celso Gamboa indicó que él acompañó a JCB a la Fiscalía de Delitos Económicos.
Lunes 25 de septiembre del 2017	Pago de deudas le deja €65.000 millones en pérdidas al ICE	La Nación	Juan Fernando Lara	Página 6A, edición escrita.	El ICE registró una pérdida de \$65 millones al segundo trimestre del año.

Martes 26 de septiembre del 2017	Magistrados descartan pedir renuncia al fiscal	La Nación	Natasha Cambroner	Página 5A, edición escrita.	Los magistrados descartan pedirle la renuncia al fiscal general, Jorge Chavarría, por una supuesta lentitud en sus actuaciones en torno al caso del cemento chino.
Martes 26 de septiembre del 2017	"Oscar Arias ocultó relación con Juan Carlos Bolaños"	Diario Extra	María Siu	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/343347/oscar-arias-oculto-relacion-con-juan-carlos-bolanos	Fracción del PAC solicitará comparecencia de Oscar Arias ya que él instó a Vanessa Rosales Ardón, quien era presidenta ejecutiva de la Comisión Nacional de Emergencias, atender y dar respuesta a Bolaños sobre la adjudicación de la licitación para la reconstrucción de la sección Bribri-Sixaola de la ruta nacional 36.
Martes 26 de septiembre del 2017	Reforma constitucional permitiría limitar pluses	La Nación	Aarón Sequeira	Página 9A, edición escrita.	Una reforma constitucional propuesta por la fracción legislativa del PUSC permitiría limitar los pluses salariales de los empleados públicos, a través del Presupuesto Nacional, e impedir la creación de plazas en las instituciones del Gobierno Central.
Martes 26 de septiembre del 2017	Diputados llaman a comparecer a Director del OIJ	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-llaman-a-comparecer-a-director-del-oij/	Comisión llamó a comparecer a director del OIJ Wálter Espinoza.
Martes 26 de septiembre del 2017	Subalerno de Celso Gamboa llamó a fiscal por caso de cementazo	CRHoy	Michel M. Soto	https://www.crhoy.com/nacionales/letrado-de-celso-gamboa-llamo-a-fiscal-por-caso-de-cementazo/	"Francarlo Pessoa Solera, exfiscal de Delitos Económicos del Ministerio Público, confirmó que recibió "varias" llamadas del letrado Justo Pastor López, quien trabajó en la Fiscalía al lado de Celso Gamboa y hoy en día es letrado del magistrado Celso Gamboa Sánchez. Las llamadas de Pastor, según confirmó Pessoa, fueron precisamente para conocer el futuro de unas medidas cautelares contra el exsubgerente del BCR Guillermo Quesada."
Martes 26 de septiembre del 2017	Presidente pide renuncia a directivos del BCR que denunciaron cementazo	CRHoy	Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/presidente-pide-renuncia-a-directivos-del-bcr-que-denunciaron-cementazo/	Presidente solicitó la renuncia de Francisco Molina, Mónica Segnini, Evita Arguedas, Alberto Raven y Gustavo Arias. Además de, Paola Mora y Ronald Solís, quienes en todo momento han defendido el crédito del cemento chino.
Martes 26 de septiembre del 2017	Miembros de Junta Directiva del BCR no renunciarán	CRHoy	Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/miembros-de-junta-directiva-del-bcr-no-renunciaran/	Junta Directiva del BCR indicó que no renunciarían.
Martes 26 de septiembre del 2017	Mario Barrenechea rendiría cuentas ante diputados este viernes	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/mario-barrenechea-rendiria-cuentas-ante-diputados-este-viernes/	Mario Barrenechea comparecerá el 03 de octubre.
Martes 26 de septiembre del 2017	Mariano Figueres rendirá cuentas ante diputados el 3 de octubre por caso del Cementazo	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/mariano-figueres-rendira-cuentas-ante-diputados-el-3-de-octubre-por-caso-del-cementazo/	Mariano Figueres comparecerá ante comisión especial el viernes 29 de septiembre.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	Choque abierto entre presidente Solís y directivos del BCR	Semanario Universidad	Álvaro Murillo	Página 7, edición escrita.	Las indagaciones y cruces de acusaciones en torno al caso del cemento chino provocaron un conflicto abierto esta semana entre el Presidente de la República y los integrantes de la Junta directiva del BCR, a pesar de que cinco de sus siete integrantes fueron nombrados por el mandatario Luis Guillermo Solís.
Miércoles 27 de septiembre del 2017	Desde 2015, Sugef advirtió al gobierno sobre problemas en el BCR	CRHoy	Michel M. Soto	https://www.crhoy.com/nacionales/desde-2015-sugef-advirtio-al-gobierno-sobre-problemas-en-el-bcr/	Desde el 2015, la Sugef comunicó a Casa Presidencial que el BCR aún no había "implementado los mecanismos que permitían controlar y medir de manera efectiva y específica las exposiciones al riesgo de crédito".
Jueves 28 de septiembre del 2017	BCR giró \$39 millones, pero solo entró cemento por \$10 millones	La Nación	Natasha Cambroner	Página 4A, edición escrita.	El BCR le desembolsó \$38,9 millones a la empresa Sinozem Costa Rica, del empresario Juan Carlos Bolaños, para que importara cemento desde China en el 2016. Sin embargo, en el mismo periodo, al país solo ingresaron importaciones de este producto por \$9,7 millones, según registros oficiales.

Jueves 28 de septiembre del 2017	"Tememos por nuestra vida" José Pablo Badilla, abogado de subge	Diario Extra	María Siu	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/343516/tememos-por-nuestra-vida	José Pablo Badilla, abogado de Guillermo Quesada (subgerente del BCR) concedió una entrevista a Diario Extra, donde indicó que temen por su vida.
Jueves 28 de septiembre del 2017	Bolaños tardó 6 meses en devolver a \$12 millones	La Nación	Natasha Cambroner	Página 5A, edición escrita.	El empresario Juan Carlos Bolaños tardó seis meses en devolverle al BCR \$12,4 millones que esta entidad le giró a la compañía Sinozem Costa Rica, para importar cemento desde China, pero que no usó porque anuló las compras del producto.
Jueves 28 de septiembre del 2017	Si no renuncian, serán destituidos', advierte presidente	La Nación	Rebeca Madrigal	Página 6A, edición escrita.	El presidente Luis Guillermo Solís advirtió a los miembros de la Junta Directiva del BCR de que, si no renuncian, de igual forma saldrán del banco mediante un proceso disciplinario que establece la ley.
Jueves 28 de septiembre del 2017	Otto Guevara se hospedó en hacienda con Juan Carlos Bolaños	CRHoy	Michel M. Soto	https://www.crhoy.com/nacionales/otto-guevara-se-hospedo-en-hacienda-con-juan-carlos-bolanos/	Piloto confirmó que Otto Guevara se hospedó en hacienda de JCB. Guevara fue el diputado que solicitó a finales del 2014 al Ministerio de Economía la apertura del mercado del cemento.
Jueves 28 de septiembre del 2017	Juan Carlos Bolaños, el "pulpito" que tiene al país de cabeza	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/juan-carlos-bolanos-el-pulpito-que-tiene-al-pais-de-cabeza	"Bolaños aparentemente aprovechó la coincidencia del Gobierno para luchar contra monopolios desleales, y el entusiasmo para el comercio con China, para inventar el concepto de la importación del cemento, que ha provocado una tormenta política."
Viernes 29 de septiembre del 2017	De \$5 millones del Popular, no entró ni un saco de cemento	La Nación	Natasha Cambroner	Página 6A, edición escrita.	La empresa de Juan Carlos Bolaños que consiguió un préstamo de \$5 millones en el BP, para importar cemento y varilla chinos, no trajo al país ni un solo saco de este producto después de adquirir el crédito. Tampoco importó varilla alguna.
Viernes 29 de septiembre del 2017	Reconocidos políticos utilizaron helicóptero bajo orden de Bolaños	La Nación	Aarón Sequeira y Rebeca Madrigal	Página 7A, edición escrita.	A uno le facilitó viajes en helicóptero en plena campaña política; a otra la envió a conocer un terreno desde las alturas; al tercero lo fue a dejar con su pareja a una mansión en Guanacaste; a una cuarta persona le concedió sobrevolar un volcán y a la quinta la montó para llegar a una zona de desastre.
Sábado 30 de septiembre del 2017	Barrenechea admite que Bolaños incumplió en crédito	La Nación	Rebeca Madrigal	Página 5A, edición escrita.	Mario Barrenechea, gerente general suspendido del BCR, admitió a La Nación que el empresario Juan Carlos Bolaños incumplió con las condiciones del crédito que esa entidad pública le otorgó, a finales del 2015, para importar cemento chino.
Sábado 30 de septiembre del 2017	Ingresos de Juan Carlos Bolaños no daban para prestarle \$10 millones	Diario Extra	María Siu	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/343670/ingresos-de-juan-carlos-bolanos-no-daban-para-prestarle-10-millones	Ingresos de JCB no daban para darle ni \$10 millones y es por eso que el Banco Popular y de Desarrollo Comunal se negó a facilitarle esa suma.
Sábado 30 de septiembre del 2017	Directiva del Popular admite reuniones con Morales Zapata	Diario Extra	María Siu	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/343672/directiva-del-popular-admite-reuniones-con-morales-zapata	Banco Popular admitió reuniones con Morales Zapata ya que el forma parte de comisiones de asuntos económicos. Junta Directiva indicó que no hubieran otorgado el crédito a JCB. Banco intenta rematar propiedades de JCB.
Sábado 30 de septiembre del 2017	Solís sugiere investigar funcionarios que usaron helicópteros de JCB	Diario Extra	Carlos Mora	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/343666/solis-sugiere-investigar-funcionarios-que-usaron-helicopteros-de-jcb	En Puntarenas Luis Guillermo Solís dijo que los funcionarios públicos y los políticos que utilizaron los helicópteros que facilitó el importador de cemento chino, Juan Carlos Bolaños, deben dar explicaciones al respecto ante la comisión legislativa
Sábado 30 de septiembre del 2017	Gobierno no quitó a Pedro Pablo Quirós para no dañar imagen del Presidente	CRHoy	Manuel Sancho	https://www.crhoy.com/nacionales/gobierno-no-quito-a-pedro-pablo-quiros-para-no-danar-imagen-del-presidente/	La noticia habla sobre la comparecencia de Mario Barrenechea, quien indicó que Ottón Solís lo "amenazó" si no despedía a Pedro Pablo Quirós.

Domingo 01 de octubre del 2017	BCR: Se mantienen en la Junta los directivos que investigan el cementazo	CRHoy	Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/bcr-se-mantienen-en-la-junta-los-directivos-que-investigacion-el-cementazo/	De los siete miembros que componen Junta del Banco de Costa Rica, quedan cuatro que investigan el caso del crédito otorgado al importador de cemento chino Juan Carlos Bolaños
Domingo 01 de octubre del 2017	Gustavo Arias también renuncia a la Junta Directiva del BCR	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/gustavo-arias-tambien-renuncia-a-la-junta-directiva-del-bcr/	Gustavo Arias Navarro presentó la renuncia, pero indicó que no significa que acepte culpa.

5. Principales problemas nacionales (inseguridad, desempleo, corrupción, etc.)

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Jueves 28 de septiembre del 2017	Defensoría pide indagar mercurio en mina Crucitas	La Nación	Patricia Recio	Página 8A, edición escrita.	La Defensoría de los Habitantes teme que el uso de mercurio para la extracción ilegal de oro en la mina Crucitas, en el Cutris de San Carlos, afecte la salud de los habitantes de las comunidades cercanas.

6. Encuestas y estudios de opinión

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Jueves 28 de septiembre del 2017	Rodolfo Piza y Juan Diego Castro luchan por entrar en segunda ronda	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/rodolfo-piza-y-juan-diego-castro-luchan-por-entrar-en-segunda-ronda	De acuerdo con encuesta de Opol Consultores Desanti obtendría un 17% de los votos, seguido por Castro con un 10% y Piza con 9,7%
Viernes 29 de septiembre del 2017	Un 44% de los ticos no votará en elecciones de 2018	La República	Tatian Gutiérrez	https://www.larepublica.net/noticia/un-44-de-los-ticos-no-votara-en-elecciones-de-2018	De acuerdo a encuesta realizada por Cid Gallup, Mujeres y universitarios son los que menos está dispuestos a votar. 44% indica que es poco o nada probable que asista a votar.